

Vistas las evidencias, los cazatalentos que reclutaron al *gabineta* deberían ahora buscar chamba.

## Instalan mesas de negociación en SG y Sagarpa sobre el conflicto cañero

■ Los campesinos retiran el plantón frente a Agricultura

■ Se discutirán adecuaciones a la ley de desarrollo para el sector

MATILDE PEREZ Y FABIOLA MARTINEZ ■ 53

## México, lugar 55 en competencia económica; cayó siete puestos: FEM

KYRA NUÑEZ, CORRESPONSAL ■ 31

## Afloran por doquier actos de corrupción entre legisladores de EU

■ Los líderes republicanos en la Cámara y el Senado, bajo investigación por actos ilícitos

DAVID BROOKS, CORRESPONSAL ■ 36

### columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ	4
DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	34
NAVEGACIONES • PEDRO MIGUEL	52
ANTROBIOTICA • ALONSO RUBALCAVA	13a

### opinión

MIGUEL MARÍN BOSCH	28
SERGIO ZERMEÑO	28
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO	29
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO	29
JOHN SAXE-FERNÁNDEZ	31
ANGEL GUERRA CABRERA	40
MARGO GLANTZ	5a
OLGA HARMONY	6a
VILMA FUENTES	9a

## Romano: "no puedo pensar que fui usado"

■ MARLENE SANTOS A.

El gesto ya es de fastidio. El tema lo tiene agobiado y, pese a todo, Rubén Omar Romano se muestra amable a lo largo de la charla con *La Jornada*, aunque no deja de repetir: "Ya prometí no hablar más de este asunto", "quiero sacarme todo esto de encima; ya se dijo demasiado", o "ya sólo quiero hablar y pensar en el Cruz Azul al ciento por ciento".

A pocos días de haber recuperado su libertad, algunos temas lo hacen sonreír, pero en general se muestra serio, entrecierra los ojos cada vez que aspira su inseparable cigarrillo, sopla y pinta el aire de gris. Dice que en los 65 días que estuvo secuestrado tuvo tiempo de sobra para repasar su vida entera: "conocí el miedo. Tuve miedo, no tanto de que a mí me pasara algo, sino de no poder ver a mi familia".

—En efecto, ya ha hablado mucho del secuestro, pero, ¿no se sintió usado en ese rescate tan aparatoso, donde inclusive esperaron a que llegaran las televisoras para que por fin abandonara esa casa?

—No, mira, yo no puedo pensar nada de eso. Me están liberando, me están sacando de un encierro y no puedo estar pensando en otra cosa más que en ver a mi familia... En ese momento lo único que quería era agradecer, ¡porque volví a la vida!, ¡cómo no voy a agradecer!

—¿Cree en las coincidencias? Lo secuestran cuando el jefe de Gobierno, López Obrador, va a dejar el cargo, las suspicacias dicen que para desprestigiarlo...

—No sé. Yo soy un tipo apolítico. No estoy interesado en la política porque no la conozco, no sé cómo se maneja.

"Lo único que te puedo decir es que hay muchas coincidencias en otras cosas: en la creencia de Dios, en que el mejor Papa (Karol Wojtyła) que hubo en esta Tierra cumplía años el mismo día que yo (18 de mayo), en que mi hermano (Guillermo, fallecido a los cuatro años de edad) siempre me acompañó, en la fe... En eso sí creo."

—Sin embargo, siguen empalmándose los sucesos, el día que lo liberan se cae un helicóptero y muere el titular de la SSP, gente que estaba amenazada de muerte, y varios de sus colaboradores...

"Existen coincidencias en muchas cosas, no sólo en mi secuestro", dice el técnico



MARIA MELENDREZ PARADA

"Tuve miedo, no tanto de que a mí me pasara algo, sino de no poder ver a mi familia", narró Rubén Omar Romano a *La Jornada*

—Pero te digo, hoy quiero disfrutar la vida. No deseo pensar en ninguna otra cosa que no sea estar con mi familia, con mi equipo. Vivir intensamente el día a día.

—El fútbol lo convirtió a usted en privilegiado con respecto a otras personas que padecen lo mismo.

—Yo sigo rezando no solamente por mi vida. Mi caso, por tratarse de una gente pública, se conoce, pero hoy seguramente en algún lugar de México, en algún lugar del país, debe haber gente también privada de su libertad, y nadie se

entera o no nos enteramos. No tienen la publicidad o el *marketing*, o la cooperación que tuve por ser una gente pública. Por eso rezo diario por esa gente.

—¿Cuándo rindió declaración?, ¿esa misma noche?

—A las oficinas (de la policía) solamente me llevaron para encontrarme con mi familia. Al otro día fui a la conferencia de prensa y hasta después vinieron a tomarme declaración.

Familia futbolística, solidaria

—¿Por qué ha dicho que no era pre-

cisamente usted el personaje que tenían en la mira sus secuestradores?

—Hablaban, hablaban de muchas cosas, y de repente pensaba que podría haber sido cualquiera. Hoy me tocó a mí y gracias a Dios lo pude sacar adelante, no yo solo, pero me pude mantener firme, fuerte allá adentro. Pero de las investigaciones, ni hablar; en ningún momento pensé que había gente atrás.

"La idea era pagarles como habían arreglado, no con la cantidad que ellos decían (5 millones de dólares), pero (pensé) que podría salir todo tranquilo... Cuando hablaba con mi familia empeoraba, me ponía mal, eran momentos muy bravos, aunque siempre duraban poco. Me aferraba a Dios y a mi hermano."

—¿Conoció la solidaridad del medio futbolístico?

—Recién saliendo. Al platicar con mi familia, con los amigos. Ahí me fui enterando de todas las cosas, y por eso estoy eternamente agradecido y seguramente hablaré con todos ellos personalmente, porque es muchísima la gente que apoyó a mi familia.

—¿Ofrecieron aportar dinero para el rescate?

—No todo el apoyo pasa por el dinero; pasa por lo moral, por lo anímico, por estar ahí en el momento indicado.

—Pero el asunto también era de dinero.

—También hubo apoyo de dinero. He sido una persona que siempre actuó bien, siempre he sido honesto, trabajador, muy buen amigo. Entonces, en momentos difíciles uno recoge esto de infinidad de gente del fútbol mexicano, de gente que ni conozco, y eso me llena de orgullo. La tarde del sábado —en el estadio Azul— fue inolvidable, la noche también inolvidable.

—La directiva no dio mucho la cara a los medios, cuidó las formas para no entorpecer nada.

—Por supuesto que no dio mucho la cara en ese momento porque así estaba manejado. Yo sé que la directiva se portó no al cien por ciento, sino al mil con toda mi familia.